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Музей: ремонт здания завершён

Цветовая гамма фасада соответ-
ствует постройкам зданий нашего го-
рода 1940-50-х годов, в частности, 
сочетанию цветов на фасаде бывшего 
ДК - нынешнего Центра культуры. 
Читатели знают, что во дворе здания 
музея построен тематический парк 
«Таинственный город», повторяющий 
атмосферу закрытого города атомщи-
ков 1950-х годов. Реконструирована 
часть помещений на первом этаже 
музея, где открылись новые экспози-
ции. Все эти работы были завершены. 
Идёт ещё ремонт вспомогательного 
здания на территории музея, которое 
используется под хозяйственные нуж-
ды. Его состояние портит вид тема-
тического парка, обращает внимание 
посетителей своей неухоженностью. 
На приведение его в порядок гору-
правление выделило более 17 тысяч 
евро. На первом этаже музея часть 
помещений, в которых расположена 
коллекция минералов и комната ху-
торского быта, также нуждается в ре-
монте. В будущем этот вопрос городу 
придётся решать.  
В течение минувшего лета, несмот-

ря на стартовавшие в начале июня 
строительные работы по приведению 
в порядок внешнего вида музея, его 
двери были открыты для интересую-
щихся экспозициями. Как поясняет 
руководитель этого учреждения Елена 
Антушева, в нынешнем летнем сезоне 
количество посетителей было больше, 
если сравнить с летним сезоном ми-
нувшего года. Помимо гостей из Эсто-
нии были также туристы из Латвии и 
Финляндии.  
Людей привлекали летом темати-

ческий парк и музейные экспозиции. 
В частности, открытая в День города 
28 июня выставка Морского музея 
Эстонии, посвящённая капитану даль-
него плавания, контр-адмиралу Йо-
хану Питке - одному из основателей 
Эстонского государства и флота. Вы-
ставка рассказывала о морских экс-

педициях будущего государственного 
деятеля Эстонии. Одновременно экс-
понировались модели судов, изготов-
ленные школьниками из Нарвского 
клуба юных моряков. Об этих вы-
ставках «СВ» информировал ранее. 
Продолжали работать постоянные му-
зейные экспозиции. 

6 сентября открылась выставка На-
дежды Пополитовой «Ассоциации» - 
фотографии и работы в технике ак-

риловая заливка. 18 октября в музее 
пройдёт открытие экспозиции, под-
готовленной силламяэской художе-
ственной галереей «Sillart». Зрители 
познакомятся с живописными рабо-
тами Станислава Блинова (Германия).  
Подготовит музей выставки и к 

зимнему сезону. 
 

Евгений АШИХМИН 
Фото автора 

Завершено обновление внешнего 
облика здания городского музея. В 
ремонте крыши, фасада и цоколя 
участвовали три фирмы из Ида-Ви-
румаа, выигравшие конкурс. Также 
по конкурсу была определена осу-
ществлявшая строительный надзор 
фирма. Средства выделены городом, 
объём инвестиций составил 135 ты-
сяч евро с налогом с оборота.
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Городское хозяйство
С учётом пожеланий силламяэсцев  

и исходя из здравого смысла

Центристская фракция горсобрания 
в начале мая отправила предложение 
горуправлению открыть в следующем 
году маршрут городского автобуса по 
улице Ранна. В своей публикации в 
«СВ» от 15 мая председатель центрист-
ской фракции Дмитрий Летт пишет, 
что с просьбами пустить городской ав-
тобус в нижней части города обраща-
лись к депутатам многие её жители, 
что предложение поддерживают депу-
татские комиссии горсобрания - по го-
родскому хозяйству и социальная. 
Вскоре пришло письмо в редакцию 

от группы горожан: через газету его 
авторы обращались к депутатам-цент-
ристам и к комиссиям горсобрания ре-
шить вопрос о движении городского 
автобуса не только по улице Ранна, но 
и по улице Харидусе, мотивируя тем, 
что жителям домов на этой улице трудно 
добираться до больших торговых точек, 
что пешеходное движение на этой улице 
интенсивное, поскольку люди движутся 
в поликлинику, в школу «Ваналинна», 
в музыкальную школу, в молодёжный 
центр «Улей», в детский сад, в церковь. 
По мнению авторов письма, логично 
вообще маршрут «закольцевать», то 
есть пустить автобус по улицам Хари-
дусе до торгового центра (Виру, 35), 
Юрия Гагарина, Ранна, Кеск, а также 
откорректировать маршрут автобуса, 
обслуживающего садоводов. Письмо 
группы горожан было опубликовано в 
«СВ» 28 июня. 
Сегодня уже можно говорить, что 

есть подвижки в решении проблемы. 
Мэр Тынис Калберг согласен с мнением 
горожан и считает необходимым внести 
коррективы в движение городского 
транспорта, чтобы обеспечить его до-
ступность жителям города. «Если ана-
лизировать нынешний маршрут дви-
жения автобуса по городу, то можно 
сделать вывод, что он эту доступность 
не обеспечивает. Я понимаю, что людям, 
особенно пожилым, трудно добираться, 
например, с улицы Ранна или Подгорной 
в верхнюю часть города, поднимаясь 
по лестницам, к остановкам на улице 

Кеск. Существует стандарт, что до оста-
новки пешеход должен преодолевать 
расстояние не больше, чем 300-400 
метров. При разработке нового марш-
рута и при размещении автобусных 
остановок это следует учитывать. Кроме 
того, надо обеспечить чёткость и яс-
ность графика движения, чтобы пеше-
ход знал: в такой-то час и в такую-то 
минуту автобус подойдёт к такой-то 
остановке, а не вообще «когда-то он 
должен прийти». Над всем этим пред-
стоит ещё поработать. Есть ещё один 
момент - обеспечение движения в сто-
рону садоводческих товариществ. При 
положительном решении всех этих во-
просов километраж маршрута возрастёт 
в три раза. Естественно, потребуются 
дополнительные расходы, тем более 
мы хотим оставить автобусное сообще-
ние по городу бесплатным. Денежную 
сторону вопроса нам предстоит ещё 
тоже проанализировать. Но надо найти 
деньги на покрытие расходов. Это мы 
и будем делать, при этом не затрагивая 
финансирование других важных для 
обеспечения жизнедеятельности города 
сфер. Главное - доступность городского 
автобуса и удобство пользования им. 
Созданием этих условий мы и занима-
емся», - говорит мэр города. 
Заместитель председателя городского 

Собрания Дмитрий Летт, который 
вплотную занимался контактами с Цент-
ром общественного транспорта Ида-
Вирумаа по вопросу предполагаемого 
изменения движения городского авто-
буса в Силламяэ, говорит об основных 
возможных изменениях. Приведу его 
мнение. «Планируется, что городской 
автобус будет ходить по улице Ранна к 
тропе здоровья, морскому променаду 
и бульвару Мере, а также по улицам 
Вески, Каяка (с остановкой у поликли-
ники) и по улице Харидусе (с останов-
кой у школы «Ваналинна»). Проезд по 
улицам Кеск, Юрия Гагарина и Геоло-
гическая до бывшей школы «Каннука» 
сохранится. 
Предусматривается движение по ули-

це Ревели, по сборной дороге, парал-
лельной с шоссе Таллинн-Нарва. Пла-

нируется, что появятся остановки у 
торговых центров «Маxima XX», 
«Соор», у профцентра/гимназии. 
Городской автобус будет обслуживать 

и развозить пассажиров в садоводческие 
товарищества «Конна», «Ромашка» и 
«Спутник» (в сезон с весны до осени, 
несколько раз в день). Появится воз-
можность продлить городскую линию 
до железнодорожной станции Вайва-
ра. 
Для удобства пассажиров средний 

интервал движения автобусов в черте 
города предполагается 1 час, то есть 
каждый час от остановки будет отходить 
автобус. Движение по городу будет ор-
ганизовано с 6 часов утра и до 1 часа 
ночи. Пока преждевременно говорить, 
где точно будут остановки и как кон-
кретно они будут называться, - это тре-
бует дополнительного анализа. Плани-
руется, что проезд будет бесплатным 
для ВСЕХ пассажиров, система вали-
дирования карточек останется, это не-
обходимо для фиксирования пассажи-
ропотока». 
По словам заместителя председателя 

горсобрания, профильная депутатская 
комиссия - по городскому хозяйству - 
уже обсудила этот вопрос и поддержала 
изменения городских маршрутов. На 
сентябрьском заседании горсобрания 
планируется дать разрешение город-
скому Управлению на проведение кон-
курса госпоставки по поиску операто-
ра-перевозчика на внутригородских ав-
тобусных линиях сроком на 5 лет. Дей-
ствующий сейчас трёхлетний договор 
с оператором автобусных линий закан-
чивается 31 января 2025 года. Если всё 
пойдёт по плану, жители города, наде-
емся на это, получат новые удобные 
маршруты и смогут пользоваться го-
родским автобусом во всех частях го-
рода, включая проезды в садоводческие 
товарищества.  
Как предполагается, новые линии 

планируется запустить с начала апреля 
следующего года. Подготовкой доку-
ментов и техническими вопросами за-
нимался отдел городского хозяйства 
горуправы, привлекалась помощь 
уездного центра общественного транс-
порта. В составлении новых маршрутов 
участвовали также представители Ми-
нистерства регионального развития и 
сельского хозяйства. «Спасибо всем за 
проделанную работу. Также хочется 
поблагодарить руководителя Ида-Ви-
руского центра общественного транс-
порта Хейки Лутса, который внёс боль-
шой личный вклад в проведение анализа 
и разработку новых автобусных линий 
в Силламяэ», - говорит Дмитрий Летт. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Вопрос о необходимости совершен-
ствования автобусного сообщения 
внутри города муссировался давно. 
Ещё в предыдущих составах горсо-
брания время от времени он подни-
мался и касался в первую очередь 
движения городского автобуса не 
только по центральной улице до про-
мышленной зоны и по улице Юрия 
Гагарина в сторону улицы Геологи-
ческой, но и по улице Ранна. До кон-
кретных решений дело не доходило. 
В этом году к проблеме вернулись 
вновь. 
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Несколько проектов 
решений были подго-
товлены горуправле-
нием и переданы на 
рассмотрение горсо-
брания, которое со-
стоялось 29 августа, 
или то, которое прой-
дёт в конце сентября. 
Ряд решений приняло 
само горуправление. 

* По итогам конкурсов госпоставок 
решено заключить договоры подряда 

- с «OÜ Vikken» о ремонте вспомога-
тельного здания музея. Сумма договора 
- 17446 евро; 

- с «OÜ BioBag Baltic» о приобретении 
контейнеров для биоотходов. Сумма до-
говора - 2310 евро. 

* Решено выдать проектировочные 
условия строительства нового выезда на 
улицу Харидусе в связи с расширением 
здания по улице Харидусe,3а (здание быв-
шей скорой помощи) до 33% от первичной 
его площади с целью оборудования пункта 
техосмотра. 

* Ваналиннаской школе разрешено уве-
личить количество учащихся в 1а классе 
до 26 человек при норме 24.  

* Решено предоставить внаём муни-

ципальную квартиру учителю Ваналин-
наской школы. 

* Выдан ряд разрешений на таксоиз-
воз. 

* Выделены деньги: 
- 3 тысячи евро недоходной организации 

«MTÜ Jazz Time» на проведение джазо-
вого фестиваля 5-8 сентября и в связи с 
его 20-летием; 

- 11300 евро Ваналиннаской школе на 
приобретение эстоноязычных учебных 
материалов; 

- 252 евро АО «Силламяэ веэвярк» на 
очистку канализации на морском проме-
наде и 663 евро - на замену водяного на-
соса; 

- 300 евро недоходному обществу ве-
теранов атомной промышленности на 
проведение торжественного мероприя-
тия; 

- 842 евро на оплату проведения работ 
по восстановлению светофорной системы 
на перекрёстке улиц Ивана Павлова и 
Кеск, которая была нарушена в связи с 
аварией. Работы провело «OÜ Traffest»; 

- 656 евро АО «МЕКЕ Силламяэ» на 
замену поручня на променаде. 

* Внесены изменения в штатное рас-
писание Силламяэского молодёжного 
центра по интересам «Улей». 

С заседаний горуправления

Андрей 
ИОНОВ, 
городской 
секретарь

Корзины для 
товариществ
Целевое учреждение «Центр 

инвестиций в окружающую 
среду» профинансировало про-
ект Силламяэского горуправ-
ления «Приобретение контей-
неров для биоотходов» в рамках 
меры «Поддержка решений по 
раздельному сбору мусора в 
самоуправлениях». 

В ходе проекта город приобрел 
704 корзины для сбора биологи-
ческих отходов. Корзины пред-
усмотрены для жильцов много-
квартирных домов. Мы надеемся, 
что проект поможет жителям 
привыкнуть к раздельному сбору 
биоотходов и использование кор-
зин облегчит сортировку мусо-
ра. 

На данный момент количество 
корзин в наличии небольшое и 
на всех жителей не хватит. Если 
корзины будут востребованы, то 
город имеет возможность заказать 
дополнительно. 

Товарищества (председатели 
или члены правлений) корзи-
ны для биоотходов могут за-
брать в мэрии у охранника в 
будние дни с 8:30 до 12:00 и с 
13:00 до 17:00. 

Проект финансирует Мини-
стерство климата из средств меж-
дународного климатического со-
трудничества. 

Горуправление

В новый учебный год с музыкой
Небольшим концертом для первоклассников и их 

родителей открыла новый учебный год музыкальная 
школа города. 
Музыкальное поздравление адресовали будущим юным 
музыкантам музыканты нынешние - Вануш, Левон и 
Тигран Карапетяны, Дэвид Волосатов, которые, несмотря 
на юный возраст, уже известные в городе исполнители  
и к тому же победители разных конкурсов. Выступил 
также ансамбль народных инструментов. Зал школы был 
полон. Первоклассников поздравил и вручил им презенты 
на память о первом школьном дне директор школы 
Владимир Высоцкий. Затем дети и их родители 
встретились уже непосредственно в классах со своими 
учителями.  
 

Наш корр. 
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Образование
Тринадцатому году дан старт

- Г-н Касенийт, что нового в насту-
пившем учебном году ждёт гимнази-
стов? 

- Прежде всего, обновлённая учебная 
программа, над которой мы работали 
весь прошлый учебный год. В связи с 
изменениями в государственной учебной 
программе мы были обязаны переделать 
все свои предметные программы и, ко-
нечно, общую, где в первой части её 
должны были описать, как школа рабо-
тает над реализацией предметных про-
грамм, какие цели ставит и каковы пути 
их достижения. В обновлённой програм-
ме отмечены обязательные предметы, 
предметы по выбору и так называемые 
свободные. В числе обязательных три 
предмета - самоуправляющийся ученик, 
финансовая грамотность, внутренняя 
оборона. Первый предмет предполагает 
развитие самостоятельности, активности, 
мотивированности ученика, чтобы он 
понимал: кто есть Я, для чего Я учусь, к 
чему Я стремлюсь, мои сильные и слабые 
стороны. Этот предмет для всех классов, 
ученики проходят один курс в год. По 
этому предмету будет экзамен. Что ка-
сается финансовой грамотности, в про-
шлом учебном году это был пилотный 
проект для одного класса. В этом учебном 
году он вводится на обязательной основе. 
Такой предмет, как внутренняя оборона, 
мы тоже пробовали изучать уже в про-

шлом учебном году. Вводим новый курс 
- «Мой Ида-Вирумаа» - для более осно-
вательного знакомства с регионом, чтобы 
наши ребята знали, где они родились, 
живут, учатся, каковы культурная среда, 
история, достопримечательности региона. 
Продолжим менторство. Оно сродни 
классному руководству, как в основной 
школе. Гимназический класс делится на 
две группы, у каждой свой ментор из 
числа учителей, который помогает уче-
никам справляться со своими задачами, 
учит учиться, умению анализировать 
свои дела и поступки, развиваться как 
социально активная личность. Это не 
предмет, по которому надо сдавать экза-
мены и за который ставят оценки, но по 
завершении обучения в гимназии само-
анализ своего развития в течение трёх 
лет мы всё-таки требуем.  

- Сколько выпускников основных 
школ пожелали учиться в Силламяэ-
ской гимназии, откуда они? 

- В десятый класс приняли сто человек: 
20 - из Нарвы, 40 - из Силламяэ, осталь-
ные - из Йыхви, Кохтла-Ярве. Структура 
меняется: до недавнего времени число 
учеников, поступавших к нам из Силла-
мяэ, было значительно больше, примерно 
процентов 60, извне - 40. Хорошо это 
или плохо? Трудно сказать. Однако пла-
нирование дня затрудняет, ведь прихо-
дится подстраиваться под ребят, посколь-
ку многие связаны с автобусами. Из 
Кохтла-Ярве и Нарвы мы учащихся возим 
сами, арендуя автобусы. Если говорить 
о приёме учащихся, то, напомню, он 
был общим по договору с шестью гим-
назиями Ида-Вирумаа и одной - из Рак-
вере. Всего кандидатов на поступление 
в десятые классы гимназий региона было 
более 1100. Более 300 изъявляли желание 
учиться у нас. После тестирования мы 
определились, кого берём обязательно, 
и пригласили их на беседу. Реальных 
кандидатов было примерно 150. Затем 
стали знакомиться с аттестатами, ре-

зультатами школьных экзаменов. Короче 
говоря, с учётом всех параметров у нас 
осталось сто человек. Я доволен резуль-
татом. Наша задача - дать учащимся воз-
можности для самореализации, помочь 
им в этом, чтобы они захотели продол-
жить учёбу именно у нас или чтобы у 
них не пропало желание вообще учиться. 
Для этого в нашей гимназии делается 
немало, в том числе предлагаются разные 
курсы, возможности для изучения языков, 
саморазвития, чтобы гимназия стала не 
концом обучения, а ступенькой для про-
должения его. Если говорить о языках, 
то мы предлагаем не только эстонский 
язык, но и английский, французский, 
немецкий. 

- Как Вы думаете, почему при на-
личии новых государственных гим-
назий в Нарве, Йыхви ребята из этих 
городов по-прежнему отдают предпоч-
тение Cилламяэской гимназии? 

- Во все гимназии был набор, все 
места заполнены. Как я уже говорил, 
кандидатов на получение гимназического 
образования было более тысячи. К тому 
же не надо забывать, что есть центр 
профессионального образования, который 
востребован молодёжью. Заполнить нашу 
гимназию только выпускниками основ-
ных силламяэских школ невозможно: 
город маленький, школьников становится 
всё меньше и меньше. Движение уча-
щихся из города в город - обычный про-
цесс, в этом нет ничего удивительного. 
Почему идут к нам? Наверное, потому, 
что мы способны дать знания по эстон-
скому языку, что у нас хороший микро-
климат и учителя готовы помочь ученику 
самореализоваться. Кроме того, земля 
слухами полнится: наши учащиеся - луч-
шая реклама учебному заведению, они 
могут дать советы, где учиться, какая у 
нас обстановка, какую помощь может 
получить ученик от учителя, админист-
рации. Мы не стремимся создавать элит-
ную школу. Наша задача, о чём я уже не 
раз говорил, - учить всех, кто хочет 
учиться. Мы придерживаемся принципа: 
строгость на основе доброжелательности.  

- С новшествами для учеников, с 
количеством десятиклассников, будем 
считать, разобрались. Что нового в 
педагогическом коллективе? 

- Начну с того, что у нас десять учи-
телей не из Ида-Вирумаа. Правда, поло-
вина из них начала работать в гимназии 
уже в прошлом учебном году, а то и 
ранее. Новых учителей тоже много - по 
биологии, физике, некоторые поведут 
курсы по выбору. Но основной состав 
учителей всё-таки стабильный: десять 
лет и более в нашем коллективе. Конечно, 
грустно, что в июле-августе пришлось 
расстаться с семью учителями: с неко-
торыми - из-за несоответствия знаний 
эстонского языка требуемому уровню, с 
некоторыми - из-за уменьшения объёма 
работы на русском языке. Большинство 

Тринадцатый учебный год начала 2 
сентября Силламяэская гимназия. 
Второй год из прожитых двенадцати 
- в новом статусе, как государствен-
ная. И второй год по новому адресу 
размещения - в здании силламяэского 
отделения профцентра. 270 гимнази-
стов покоряют вершины гимназиче-
ского образования. В связи с началом 
нового учебного года адресуем не-
сколько вопросов директору гимназии 
Арно КАСЕНИЙТУ.
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учителей имеют полные ставки, что соз-
даёт предпосылки, что они не будут ис-
кать подработку на стороне или смотреть 
в сторону других учебных заведений в 
поисках работы. 

- Нет наверняка ни одного учебного 
заведения в Эстонии, которое было 
бы полностью укомплектовано педа-
гогическими кадрами. Во всяком слу-
чае, в нашем городе это так. Как в 
гимназии ситуация? 

- Мы ищем учителя музыки, учителя 
эстонского языка как родного. Идут пе-
реговоры с учителями, которые поведут 
курсы по выбору. Нужен бы нам учитель 
танцев: мы хотим создать группу по 
эстонским национальным танцам.  

- Где живут учителя, которые при-
были не из Ида-Вирумаа? 

- В основном им выделены квартиры 
в общежитии профцентра. Некоторые 
планируют купить в Силламяэ недви-
жимость. В случае необходимости будем 
ходатайствовать перед городом о выде-
лении какого-то жилья.  

- Летний период, как правило, - 
пора ремонтов в школах. Как исполь-
зовали вы каникулярное время? 

- В этом плане у нас есть привилегия. 
Мы размещаемся в здании профцентра. 
Он как хозяин и отвечает за ремонты. К 
счастью, в прошлом и этом годах особой 
необходимости в какой-то серьёзной ре-
конструкции или в больших ремонтах 
не было. Но всё-таки мы ждём некоторых 
изменений. Есть желание создать лабо-
раторию химии и физики, пока мы ис-
пользуем обычный класс - прежде всего, 
для теории. Хотелось бы перестроить 
нашу школьную библиотеку, куда бы 
можно было перевести класс музыки и 
искусства. К концу этого года ждём 

новые дигидоски. 
- Год вы прожили в новом статусе - 

как государственная гимназия. Что 
приобрели, что потеряли? 

- Мы ведь работаем с детьми. А дети 
остались теми же. В этом смысле ничего 
нового. А то, что мы работаем по единой 
с другими государственными гимназиями 
программе, по единым стандартам, - хо-
рошо в плане сотрудничества, обмена 
опытом. Здание, в котором мы сейчас, 
более приспособлено для обучения стар-
ших ребят. Возможно, в будущем здесь 
будет создан центр образования, как это 
планируется, в котором будут много-
образные структуры, доступные каждому 
учащемуся в процессе обучения. С пе-
реходом в государственное подчинение 
наш статус стал выше. Мы можем этим 
гордиться. Поддержка со стороны нашего 

нового собственника - Министерства об-
разования и науки - намного существен-
нее, чем мы были в прежнем статусе. 
Хотя и раньше мы не были школой чисто 
муниципальной, а, скорее, были школой 
региональной, потому как в нашей гим-
назии учились дети со всего региона. 
Наша гимназия была в Силламяэ почти 
как мини-вуз. Но наша «мать» - город 
Силламяэ, который нас «родил». Здесь 
мы «оперились» и отсюда ушли в боль-
шую жизнь. Этого мы не забываем. 

- Успешного 13-го года гимназиче-
ского обучения! 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото Бориса СИНИЦОВА  
с торжественного мероприятия, 

посвящённого началу нового  
учебного года 

Почти 2500 учеников намерены получить 
специальность в профцентре Ида-Вирумаа

Торжественное мероприятие по 
случаю начала нового учебного 

года прошло 2 сентября в Ида-Виру-
мааском центре профессионального 
образования, в том числе в его сил-
ламяэском  отделении  (смотрите 
фото).  
По информации руководителя про-

ектов Сергея Егоровцева, в проф-
центре Ида-Вирумаа обучаются 2492 
ученика в 134 учебных группах. 1238 
учеников получают среднее специ-
альное образование. По итогам лет-
него набора учащихся, пожелавших 
получать среднее специальное обра-
зование, - 466 человек, на базе сред-

ней школы - 192 человека. Новых 
специальностей нет. Но в этом учеб-
ном году открыто 11 групп, обучение 
в  которых  ведётся  полностью  на 
эстонском языке. 

 
Наш корр. 

Фото Бориса СИНИЦОВА 
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В социальной сфере
Ради сокращения расходов

О родительском пособии 
 
К 2026 году максимальный размер родительского пособия 

будет снижен с нынешнего трёхкратного размера средней зар-
платы до двухкратного. Это позволит государственному 
бюджету сэкономить в 2026 году 13 миллионов евро, к 2027 
году эта сумма составит 27 миллионов евро ежегодно. В про-
шлом году расходы на родительское пособие составили 349 
миллионов евро.  
Это сокращение затронет около 3500 человек в год, что со-

ставляет примерно 12% получателей родительского пособия. 
Однако в качестве компенсации родительское пособие останется 
прежним, даже если родитель будет одновременно работать и 
получать зарплату. 
По словам министра социальной защиты Сигне Рийсало, 

зарплаты росли и будут расти быстро, например, сейчас 
средняя зарплата превышает 2000 евро, поэтому для обеспечения 
устойчивости социальных выплат и пособий планируется 
установить верхний предел родительского пособия на уровне 
двух средних зарплат. 
Рийсало подчеркнула, что важно предоставлять родителям 

пособие, соответствующее их предыдущей зарплате, но при 
этом действовать в рамках нынешних возможностей государства. 
«Однако в дальнейшем родительское пособие не будет умень-
шаться в случае одновременного заработка. Мы видим, что 
желание оставаться активными среди родителей велико даже 
во время отпуска по уходу за ребёнком», - сказала она. 

 
Введение верхнего предела для пособий по 
временной нетрудоспособности 

 
С 2026 года будет введён верхний предел для пособий по 

временной нетрудоспособности (пособие по болезни - прим. 
ред.), который также будет связан со средней зарплатой за 
позапрошлый календарный год. Это изменение позволит сэко-
номить в бюджете здравоохранения от 4 до 4,4 млн евро в 
год. Сейчас расходы на пособия по болезни и уходу составляют 

около 150 миллионов евро, причём за последние десять лет 
они увеличились на 92 миллиона. 
Министр здоровья Рийна Сиккут отметила, что унификация 

различных государственных пособий является разумным 
шагом, который поможет справедливо распределять ресурсы 
в обществе. «Мы хотим всё больше двигаться в сторону госу-
дарственных субсидий и льгот, основанных на потребностях, 
чтобы помощь и поддержка доходили до тех, кто действительно 
в ней нуждается. Установление верхнего предела компенсации 
в размере двойной среднемесячной зарплаты является спра-
ведливым изменением в этом направлении», - сказала Сик-
кут. 

 
Отмена выплаты пособия одиноко проживающему 
пенсионеру в домах престарелых с 2025 года 
 
С 2025 года правительство прекратит выплату пособия 

одиноко проживающему пенсионеру, который проживает в 
доме престарелых, поскольку реформа системы ухода уже 
покрывает большую часть расходов на проживание в таких 
учреждениях и дополнительное пособие в размере 200 евро 
уже неактуально. Эти изменения коснутся примерно 6700 че-
ловек, что составляет около 10% всех получателей пособия 
одиноко проживающему пенсионеру. 
Прогнозируется, что это позволит сэкономить государст-

венному бюджету от 1,34 до 1,54 миллиона евро в год. Для 
сравнения - в этом году общий бюджет, выделенный на 
пособия одиноко проживающим пенсионерам, составляет 17,9 
млн. 

 
Прекращение уплаты социального налога за 
супруга или зарегистрированного партнёра, 
воспитывающего детей, с 2026 года 
 
Цель этого изменения - направить обоих родителей на 

рынок труда. Это изменение не коснется родителей, воспиты-
вающих детей младше трёх лет, а также родителей троих и 
более детей, за которых государство продолжит уплачивать 
социальный налог.  
Согласно данным Кассы здоровья, государство сейчас 

платит социальный налог за медицинскую страховку для 1051 
супруга-иждивенца. В будущем эти люди смогут обратиться 
в Кассу по безработице, найти работу или заключить добро-
вольный страховой договор. Ожидается, что данное изменение 
принесёт в бюджет от 1,4 до 3,3 млн евро в год, хотя оконча-
тельный эффект зависит от выбора людей.

Правительство должно в 
сентябре утвердить повы-
шение пенсионного возрас-
та на один месяц, которое 
вступит в силу в 2027 году. 
Согласно новым правилам, 
пенсионный возраст, зави-
сящий от ожидаемой про-
должительности жизни, со-
ставит 65 лет и один ме-
сяц. 
Пенсионный возраст дол-

жен быть объявлен за два 
года до его вступления в силу. 
Это означает, что правитель-
ство должно принять решение 
о пенсионном возрасте 2027 

года уже в этом году. По сло-
вам руководителя отдела ком-
муникаций Министерства со-
циальных дел Карин Вес-
кимяэ, соответствующий за-
конопроект будет готов в сен-
тябре. 
По информации газеты 

«Õhtuleht», пенсионный воз-
раст в Эстонии уже несколько 
лет последовательно повы-
шается. Если люди, родив-
шиеся в 1960 году, могут вый-
ти на пенсию в возрасте 64 
года и 9 месяцев, то родив-
шиеся годом позже - уже в 
65 лет. 

С 2027 года начнёт дей-
ствовать новый порядок, со-
гласно которому пенсионный 
возраст будет зависеть от ожи-
даемой продолжительности 
жизни 65-летних людей, рас-
считанной за период от че-
тырёх до восьми лет до года 
выхода на пенсию. Для тех, 
кто выйдет на пенсию в 2027 
году, такой период составляет 
2019-2023 годы, поясняет га-
зета. 
На основе данных Депар-

тамента статистики о продол-
жительности жизни 65-летних 
людей «Õhtuleht» рассчитала, 

что в 2027 году пенсионный 
возраст увеличится на один 
месяц, то есть люди смогут 
выйти на пенсию в возрасте 
65 лет и одного месяца. 
Закон, увязывающий изме-

нение пенсионного возраста 
с увеличением продолжитель-
ности жизни, был принят ещё 
во время первого правитель-
ства Юри Ратаса (2016-2019). 
Согласно этому закону, пра-
вительство должно каждый 
год осенью утверждать изме-
нение пенсионного возраста. 
При этом пенсионный возраст 
увеличивается вместе с ро-
стом продолжительности жиз-
ни, но не более чем на три 
месяца за один раз.

Члены правительства приняли решения о сокращении 
расходов в социальной сфере в рамках пересмотра бюд-
жета. Основные изменения касаются введения верхних 
пределов для пособий по болезни и родительских пособий. 
Эти меры экономии необходимы, чтобы социальные вы-
платы не стали бременем для государства и чтобы 
расходы в социальной сфере находились под лучшим 
контролем.

По материалам ERR

В 2027 году пенсионный возраст повысят 
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Культура
Храмы в миниатюре

В здании библиотеки на 
Виру, 26 экспонируется 

выставка макетов православ-
ных, лютеранских и католи-
ческих церквей. Автор миниа-
тюрных копий - Фёдор Шан-
цын из Нарвы. 
Выполнены макеты с ма-

стерством. К мини-копиям 
культовых учреждений при-
лагается краткая их история. 
В 1940 году в Нарве и Иван-
городе (был частью эстонской 
Нарвы) насчитывалось 16 хра-
мов, из них 11 православных, 
четыре лютеранских, один ка-
толический костёл. Во время 
минувшей войны город был 
разрушен, пострадали и хра-
мы. 
Интересно, что, ещё рабо-

тая столяром в нарвском дет-
ском саду «Чебурашка» в на-
чале 2000-х годов, «дядя 

Федя» - так называли его ма-
лыши, воспитанники этого до-
школьного учреждения - соз-
давал для комнаты сказок ма-
кеты - прекрасную иллюст-
рацию к детской литературе. 
Это были модели из картона 
и других материалов, раскры-
вавшие для детворы яркие 

страницы «Золушки» и неко-
торых сказок народов мира. 
А в 2008 году в Нарвской 

ратуше открылась выставка 
созданных руками Фёдора 
Шанцына макетов зданий 
старой Нарвы, разрушен-
ной во время войны. Позже 
был создан макет района 

Кренгольма. 
В 2013 году в Силламяэской 

библиотеке проходила его вы-
ставка макетов церквей под 
названием «Библиотека - хра-
нитель духовного наследия».  
Посетить выставку макетов 

на Виру, 26 можно по 30 сен-
тября. 

В библиотеке на бульваре Виру, 
26 открыта также выставка 

картин Галины Егоровой, всего 
здесь представлено 22 работы. 
Галина Егорова музыкант, пре-

подаватель в Школе искусств города 
Кивиыли. Выпускница Тартуского 
музыкального училища и Вильян-
диской музыкальной академии. 
Рисует с детства, с семи лет по-

знавала художественное творчество 
в Доме пионеров Кохтла-Ярве. И в 
последующие годы совершенство-
валась в этом творчестве у извест-
ных педагогов. После окончания 
средней политехнической школы 
в Кохтла-Ярве получила документ 
художника-оформителя. 
Живопись - её хобби. Картины 

разнообразны - натюрморты, порт-
реты и другие жанры. Много работ 

создано по фотографиям, есть и 
копии. Галина Егорова говорит: 
«Пишу свои работы с любовью, 
большим терпением и усидчи-
востью… Хочется, чтобы эти ра-
боты давали положительные свет-
лые эмоции и хорошее настроение 
всем, кто их смотрит».  
Знакомы с творчеством худож-

ницы и жители Кохтла-Ярве. В ав-
густе более двадцати полотен экс-
понировалось в Белом зале музея 
сланца. А ещё ранее, в декабре, в 
читальном зале Кохтла-Ярвеской 
библиотеки была представлена из-
готовленная для детского сада кол-
лекция сказочных панно из кусоч-
ков тканей. Эти работы предпола-
гается также экспонировать в Сил-
ламяэ. 
Выставка в силламяэской биб-

лиотеке открыта до 5 октября.  

...и хорошее 
настроение

Красота  
из джутовой нити

До 27 сентября в библиотеке на улице Калда, 12 
открыта выставка «Джутовая нить» авторских 

работ Марианны Шиловой.  
Работы выполнены мастерицей из 100-процентного 

натурального материала.  Грубая джутовая нить помогает 
изделиям хорошо держать форму. В рукоделии джут ис-
пользуют для создания украшений, корзинок, ковриков 
и других красивых вещей, облагораживающих интерьер 
жилищ. Применяется эта нить не только для вязания, 
но и для других техник ручной работы. В этом можно 
убедиться, глядя на представленные в библиотеке образцы 
ремесла из джута.  
С творчеством Марианны Шиловой горожане знакомы. 

Например, в библиотеке на Калда, 12 она проводила 
мастер-класс по изготовлению броши-цветка «Василёк» 
- национального символа ЭР. Этот урок мастерицы для 
увлекающихся рукоделием был приурочен к 100-летию 
Эстонской Республики. Рукодельница также использует 
в изготовлении оригинальных вещей фольгу и другие 
материалы. 
Авторские работы Марианны Шиловой из джутовых 

нитей впервые представлены в Силламяэ на выставке. 
В октябре данная экспозиция переедет в дневной центр 
«Мерелайне». 

Евгений АШИХМИН, фото автора
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По Эстонии
Хотите попасть в сказку? Даю адрес - Таагепера

Перед нами во всём своём 
величии открылся не только 
самый богатый и необыч-
ный замок, который счита-
ется вершиной архитектуры 
в югендстиле в Скандина-
вии, но и, что оказалось не 
менее интересно, его тер-
ритория, превращённая в 
волшебный тематический 
парк по сюжету знаменитой 
сказки «Алиса в стране чу-
дес». Народу в парке в этот 
день, несмотря на то что он 
был обычным рабочим, 
было так много, что мы едва 
припарковали своё авто: 
всем - и взрослым, и детям 
- хотелось увидеть эту чу-
десную страну. 
От входа в парк и на всей 

его территории площадью 
70 тысяч квадратных метров 
всё впечатляет: стекающие 
с возвышенности цветочные 
«реки» из тысяч цветов, цве-
точные аллеи, гигантские 
инсталляции, множество 
скульптур больших улиток, 
белых кроликов, уютно 
устроившихся в цветочном 
раю, необычной величины 
бабочек, кота, спрятавше-
гося в ветках дерева, грибов 
с разноцветными шляпка-
ми… А ещё привлекают 
внимание совершенно не-
обычные разноцветные де-
ревья, дорожки из туй, каче-
ли, огромные крылья пла-
нера, который активно об-
живают дети, десятиметро-
вый фонтан…- всё, как в 
стране чудес, в которую по-
пали вместе с Алисой и мы.  
С Алисой в сказке Льюи-

са Кэрролла происходили 
различные метаморфозы. 
Но во сне. С нами тоже 
случилось нечто подобное, 
но наяву: мы как будто вер-
нулись в детство, в волшеб-
ную сказку, погрузились, 
как и героиня Кэрролла, в 
какой-то удивительный сон. 

 В сказочный рай замок 
Таагепера пригласил в конце 
июня этого года, когда про-
ект был реализован. Созда-

нию волшебного парка экс-
курсанты могут быть обя-
заны флористу Пилле Тирак 
и руководителю проекта Яну 
Оскару Вейденбергу, кото-
рый считает, что возведение 
парка от начала и до конца 
- это невероятно захваты-
вающий опыт. «Здорово ви-
деть, что огромная терри-
тория замкового парка мо-
жет быть использована для 
создания чего-то столь пре-
красного», - говорил он при 
открытии тематического 
парка. Теперь и замок Таа-
гепера в окружении необыч-
ной красоты кажется даже 
более романтичным и ма-
нящим. Несмотря на то, что 
в замке разместились отель, 
ресторан с несколькими за-
лами, выставочные витрины 
со старинной посудой, спа 
и банный центр, сюда пус-
кают на экскурсии, тем бо-
лее что с 42-метровой башни 
замка можно любоваться 
окрестностями. В башне ны-
нешним летом проведена 
реконструкция, благодаря 
которой тоже можно себя 
почувствовать почти как в 
сказке.  
Таагепера - последняя из 

дальних мыз Эстонии, рас-
положенная почти у грани-
цы с Латвией. У замка бо-
гатая история, он переходил 
некогда из рук в руки, но в 
отличие от многих других 
усадеб судьба оказалась бла-
госклонной к нему, и замок 
никогда не пустовал - вскоре 
после национализации уса-
дебных комплексов в 1922 
году в главном здании был 
оборудован санаторий для 
больных туберкулёзом. В 
главном здании и в здании 
санатория, построенном в 
1930-е годы по проекту Ала-
ра Котли, здравница рабо-
тала до 2001 года. Сохра-
нился и был частично вос-
становлен также целый ком-
плекс построек, принадле-
жавших усадьбе, вместе с 
прудом, образованным в до-

лине реки, и водяной мель-
ницей. Экономический раз-
мах усадьбы очевиден. В 
настоящее время будущее 
усадьбы Таагепера пред-
определено его дальнейшим 
развитием и созданием на 
территории тематического 
парка, строительство кото-
рого, как мы видели, про-
должается. В отличие от 
других мыз Эстонии, кото-
рых ждёт не самая радост-
ная судьба. 
Как сообщает ERR, в на-

стоящее время в Эстонии 
продаются около двух де-
сятков мыз. По словам про-
давцов, продать мызу не-
легко, а содержание и ре-
монт не каждому под силу. 
Статус выставленных на 
продажу мыз разный: одни 
являются памятниками ста-
рины, другие - нет. Прода-
ётся, например, мыза Каль-
ви, которую, знаю, многие 
силламяэсцы посещали. Вы-
ставлены также на продажу 
еще около 20 усадеб, в том 
числе два замка - Сангасте 
и Лайтсе. Например, мызу 
Кехтна можно купить за 699 
тысяч евро, Кудина - за 721 
тысячу, Рава - за 590 тысяч 
евро. За такие деньги можно 
приобрести квартиру пло-
щадью 100 квадратных мет-
ров в новостройке в центре 
Таллинна. Мызы, нуждаю-
щиеся в ремонте, стоят го-
раздо дешевле: за мызу Ваэ-
кюла просят 29 900 евро, 
Киримяэ - 85 тысяч евро, а 
мызный комплекс Луутсни-
ку, нуждающийся в капи-
тальном ремонте, продаётся 

за 199 тысяч евро. Из наи-
более известных мыз на про-
дажу выставлено поместье 
Пыхьяка, в котором раньше 
располагался популярный 
ресторан (198 тысяч евро). 
Больше всего просят за за-
мок Сангасте - 2 миллиона 
600 тысяч евро. 
Объявления о продаже 

некоторых мыз висят на пор-
тале недвижимости несколь-
ко лет. «Мызы сложнее про-
давать, потому что это уни-
кальные объекты, и поку-
пателей на них всегда мень-
ше, чем на универсальную 
недвижимость, например, 
на квартиру, - объяснил ана-
литик по недвижимости 
Тыну Тоомпарк. - В случае 
с мызами в игру вступает 
тот факт, что они являются 
историческими объектами, 
то есть на них распростра-
няются ограничения Депар-
тамента защиты памятников 
старины. И если их нужно 
ремонтировать в соответ-
ствии с предписаниями, то 
это просто дорого. Владение 
мызой - дорогое хобби. По-
купка мызы означает мно-
жество обязательств и слож-
ностей. Но такие желающие 
находятся». 
Департамент защиты па-

мятников старины не следит 
за сменой владельцев мыз. 
«Департамент не ведёт ста-
тистику выставленных на 
продажу памятников архи-
тектуры, в том числе мыз, 
поскольку не имеет права 
на такую информацию. Мы 
получаем информацию с 
порталов недвижимости, 

Кажется, так много видела в Эстонии замков и мыз, 
что, когда приятельница предложила поехать на юг 
страны в замок Таагепера, подумалось: ну и что я 
там нового увижу? Но, как оказалось, это было моим 
глубоким заблуждением.
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либо когда сам владелец де-
лится ею», - говорит руко-
водитель отдела архитек-
турного наследия Департа-
мента защиты памятников 
старины Анита Стауб. 
Говоря о реновации, она 

подчеркнула важность со-
хранения эпохи. 

«В Эстонии под охраной 
находятся самые разные 
мызы, отражающие архи-
тектурные стили разных 
эпох. Поэтому важно, чтобы 

во время работ был сохранён 
архитектурный облик, вклю-
чая ценные детали и кон-
струкцию, - добавила Стауб, 
признав, что это может по-
казаться сложной задачей, 
поскольку требует больше 
ресурсов по сравнению с 
обычным зданием.- Однако 
благодаря самоотверженным 
владельцам в Эстонии есть 
немало примеров мыз, ко-
торые удалось вернуть в экс-
плуатацию, сохранив архи-

тектурный облик и ценные 
детали», - констатировала 
она в ERR, приведя в при-
мер главные здания мыз 
Вильянди и Ания.  
Пример тому и мыза Таа-

гепера, получившая в этом 
году новый облик благодаря 
созданию тематического 
парка. А замок отстаётся 
по-прежнему привлекатель-
ным сооружением, который 
в комплексе с парком смот-
рится ешё краше и пригла-

шает эстоноземельцев и гос-
тей страны для знакомства 
и отдыха. Силламяэсцев там 
тоже ждут. Впечатления по-
лучите незабываемые. Прав-
да, побывать там лучше всё-
таки в цветущий период 
года. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

 
Снимки тематического 

парка смотрите на 16-й 
странице.  

В день празднования Успения Пре-
святой Богородицы расположенный в 
Ида-Вирумаа Свято-Успенский Пюх-
тицкий монастырь отметил престольный 
праздник. Торжественное богослужение 
возглавил епископ Тартуский Даниил в 
сослужении духовенства монастыря, 
Таллиннской епархии и паломников в 
священном сане.  
Ежегодно 28 августа, в день пре-

стольного праздника, эту обитель по-
сещают паломники. Вот и на этот раз в 
Пюхтицу прибыли сотни богомольцев 
не только из Эстонии, но и, например, 
из Латвии. По оценке журналиста «СВ», 
в празднестве участвовало не менее ты-
сячи человек. 
По окончании литургии состоялся 

крестный ход к святому источнику и 
был отслужен водосвятный молебен. 
Участники крестного хода несли хра-
нящийся в главном соборе монастыря 
чудотворный образ Успения Божией Ма-
тери и другие иконы. Благодаря заботам 
настоятельницы монастыря матушки 

игумении Филареты и насельниц святой 
обители для гостей и паломников была 
устроена трапеза.  
Уместно, обратившись к церковным 

источникам, вкратце напомнить историю 
Пюхтицкого монастыря (Пюхтица с 
эстонского - святое место). В главном 
храме монастыря, пятиглавом соборе, 
пребывает главная святыня обители - 
обретённая эстонскими крестьянами в 
16-м веке икона Успения Божией Матери. 
В своё время у древнего дуба, на месте 
явления иконы, была построена неболь-
шая часовня и там был поставлен обре-
тённый образ. Впоследствии чудотвор-
ная икона хранилась сначала в Нарве, а 
затем в Сыренце (ныне Васкнарва). 
Наши предки в канун праздника Успения 
несли икону из Сыренца к месту её об-
ретения. После праздника чудотворный 
образ возвращали крестным ходом из 
Пюхтицы в Сыренец. В сыренецком 
храме во имя Пророка Илии икона пре-
бывала вплоть до 1892 года. В 1891 
году в праздник Успения Пресвятой Бо-
городицы на месте явления чудотворной 
иконы в Пюхтице был торжественно 
открыт Успенский женский монастырь, 
на следующий год чудотворный образ 
остался в Пюхтице, где и пребывает 
поныне.  
Паломникам всегда устраивают в 

Пюхтице радушный приём. Кто-то спра-
ведливо сказал, что все мы слабые и 
нуждаемся в духовной поддержке, что 
паломничество в такое намоленное ме-
сто, как Пюхтица, укрепляет наши силы. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора 

Эстонию называют «Maarjamaa» 
- землей Девы Марии, Пресвятой 
Богородицы.

Пюхтица - намоленный 
край
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Мир увлечений
Быстрые километры 

Владимир Сидоров неодно-
кратно становился победителем 
в номинации «Лучший спорт-
смен-ветеран» при подведении 
в нашем городе итогов за тот 
или иной год. В нынешнем лет-
нем спортивном сезоне у нашего 
земляка несколько наград за 
участие в титульных соревно-
ваниях. 
Его увлечения в свободное 

от работы время - ориентиро-
вание, спортивный бег и гонки 
на велосипеде, а зимой - лыж-
ный спорт. Например, не раз 
участвовал в осенних ночных 
забегах, проводимых на «тропе 
Кекконена» в расположенном в 
волости Отепя спортивном цент-
ре Кяэрику. Читателям будет 
интересно знать, что 14-кило-
метровая трасса названа по име-
ни президента Финляндии, во 
время посещения в 1964 году 
Эстонии участвовавшего в Кяэ-
рику в лыжном походе. 
А минувший летний спор-

тивный сезон для Владимира 
начался 11 мая с веломарафона 
в Рапламаа, где он был победи-
телем в своей возрастной кате-
гории. 8 июня принял участие 
в марафоне в Валга, где прово-
дился чемпионат Северных 
стран по велогонкам на гравий-
ных дорогах. Часть покрытой 
сыпучим природным материа-
лом трассы проходила по со-
седству с эстонской Валгой - в 
латвийской Валке. Одновремен-
но на этих соревнованиях шёл 
зачёт в рамках чемпионата Эсто-
нии. В категории спортсменов 

65-69 лет Владимир занял на 
30-километровой трассе призо-
вое третье место и был удостоен 
бронзовой медали (на этих со-
ревнованиях в элитном мужском 
классе дистанция составляла 
130 км). Первые два места в 
соревнованиях спортсменов-ве-
теранов также у представителей 
Эстонии - золотая медаль у тар-
туского велогонщика Рауля Ару-
ла, серебро у его земляка Райво 
Мыттуса. В такой же последо-
вательности - третье место у 
Владимира Сидорова - эти 
спортсмены заняли пьедестал 
почёта по результатам чемпио-
ната Эстонии. Со своими эстон-
скими друзьями, с которыми 
Владимир и ранее участвовал в 
различных велогонках, он дру-
жески общается и до старта, и 
после финиша. 
Для участия в республикан-

ских и международных сорев-
нованиях у Владимира Сидорова 
есть лицензия, выданная Эстон-
ским союзом велосипедистов. 

1 июня в серии веломарафона 
«Bosch Eesti Maastikurattasarja» 
на этапе в Алутагузе (Ида-Ви-
румаа) Владимир занял второе 
место среди гонщиков, его ро-
весников, на 47-километровой 
трассе. В середине июля в про-
шедшем в деревне Варбузе 
(Пыльвамаа) чемпионате Эсто-
нии в шоссейной велогонке он 
был четвёртым в группе вете-
ранов. 
Также в первый летний месяц 

участвовал в велогонке в лат-
вийском городе Смилтене, заняв 

почетное первое место, первое 
место было и в июле в эстонском 
городе Эльва.  
В августе его спортивный 

график также был напряжённый. 
17-го числа на прошедшем в 
деревне Паункюла (уезд Харью-
маа) чемпионате Эстонии в ма-
рафоне - дистанция 52 км - гон-
щик из Силламяэ на финише 
был вторым среди ветеранов. 
Ему были вручены медаль и 
диплом. Первым в этой катего-
рии велогонщиков пришёл к 
финишу ветеран из уезда Ляэ-
не-Вирумаа Тоомас Тууна. Стар-
ты в Паункюла были одним из 
этапов уже упомянутой серии 
«Bosch Eesti Maastikurattasarja», 
в которой в гонках по пересе-
чённой местности используются 
горные велосипеды.  
На следующий день на ма-

рафоне, состоявшемся в Йы-
улумяэ (Пярнумаа), Владимир 
был первым среди спортсменов 
своей возрастной категории. 31 
августа на Таллиннском вело-
марафоне серии «Bosch Eesti 
Maastikurattasarja» наш земляк 
на дистанции 47 км также занял 
первое место. Всего с мая и до 
начала осени этого года Влади-
мир Сидоров участвовал в две-
надцати велогонках.  
И вот - осенние старты. 7 

сентября Владимир Сидоров 
проверил свои силы в прошед-
шем в уезде Ярвамаа веломара-
фоне «Valgehobusemäe» серии 
«Estonian Cup», где на дистан-
ции 22 км занял первое место. 
В планах - поездка в Чехию для 
участия 21 сентября в между-
народном веломарафоне, кото-
рый состоится в горной мест-
ности в районе города Острава.  
Как рассказал журналисту 

Владимир, поддержание спор-
тивной формы и подготовка к 
стартам не обходится без тре-
нировок - зимой на лыжах, ле-
том - бег и велосипед. Он гово-

рит, что поездки на соревнова-
ния - это не только спорт, но и 
знакомство со многими местами 
Эстонии. «Наша страна хоть и 
невелика, но в ней много кра-
сивых и примечательных при-
родных уголков. Например, в 
южной Эстонии «соловьиная 
роща» в Рыуге, каньон реки 
Ахья в Таэваскоя, где снимались 
сцены известного фильма «По-
следняя реликвия», озеро Ка-
руярв на острове Сааремаа, озё-
ра и леса северной Эстонии». 
Владимир также рассказывает, 
что на многих веломарафонах 
можно проехать в группе вместе 
с Керсти Кальюлайд, предыду-
щим президентом республики. 
В этом году она в своей воз-
растной категории была силь-
нейшей на чемпионате Эстонии.  
И, конечно, интересно было 

узнать у собеседника, что бы 
он посоветовал сверстникам. И 
делаю для себя вывод - начать 
активный образ жизни, включая 
спорт на любительском уровне, 
можно в любом возрасте. На 
досуге просмотру телевизора 
предпочесть активный отдых. 
Это может быть скандинавская 
ходьба, катание на лыжах или 
велосипеде или пробежки по 
лесным тропам. Кто-то выбирает 
другие виды занятий - в любом 
случае каждый подходит к свое-
му выбору с учётом своих здо-
ровья и возможностей. И, ко-
нечно, с учётом своих интересов, 
ведь кому-то по душе на досуге 
посетить музей или концерт. 
Главное - позитивные эмоции. 
Беру смелость сказать, что 

увлечённость Владимира Сидо-
рова спортом может стать вдох-
новляющим примером не только 
для его сверстников, но и для 
молодёжи. 

 
Евгений АШИХМИН  

Фото автора и из личного 
архива В.Сидорова 

У него на первом месте семья, работа, но и спорт обяза-
телен. Ведь активный отдых позитивно влияет на эмо-
циональное состояние, настроение улучшается.

Призёры веломарафона в латвийском Смилтене - латыш 
Улдис Рутка (слева), Владимир Сидоров и Райво Мыттус 
(Эстония, справа). Рядом с Владимиром - внук Нил.
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Реклама, объявления

Городское Управление Силламяэ,  
действуя как назначенное судом уч-
реждение опеки, объявляет об отчуж-
дении жилых помещений на открытом 
письменном аукционе (тендере): 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Кеск, 9, квартира № 38, одно-
комнатная, общей площадью 29,8 м², стартовая 
цена 6 400 евро; 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Харидусе, 12, квартира № 87, 
однокомнатная, общей площадью 30,1 м², 
стартовая цена 5 500 евро; 

- квартирная собственность по адресу: г. 
Силламяэ, ул. Юрия Гагарина, 27, квартира 
№ 28, однокомнатная, общая площадь 31,8 
м², стартовая цена – 7 000 евро. 

 
Стартовая цена не включает долги. 
Жилые помещения отчуждаются без пред-

варительного ремонта, независимо от тех-
нического состояния жилища и его оборудо-
вания. 

 
Основные условия отчуждения жилых 

помещений: 
- цена продажи оплачивается только бан-

ковским перечислением до подписания до-
говора купли-продажи или в случае получения 
жилищной ссуды с целью приобретения объ-
екта продажи на условиях кредитной орга-
низации, рассрочка платежа не применяет-
ся; 

- расходы, связанные с нотариальным удо-
стоверением договора купли-продажи и упла-
той государственной пошлины за внесение 
изменений в крепостной книге, несёт поку-
патель; 

- взнос за участие - 32 евро за каждый 
объект продажи (возврату не подлежит); 

- размер залога (депозита) - 10% от на-
чальной продажной цены каждого объекта 
продажи; 

- каждый участник тендера может подать 
предложение на один или несколько объектов 
продажи. Если заявка подается на более чем 
один объект продажи, цена должна быть ука-
зана по каждому объекту продажи отдельно, 
а плата за участие и залог (депозит) должны 
быть внесены за каждый объект продажи. 
Победитель аукциона будет определяться от-
дельно по каждому объекту продажи на ос-
новании максимальной предложенной цены. 

 
Письменный аукцион состоится 27 сен-

тября 2024 года в 10:00 в здании городского 
Управления Силламяэ по адресу: ул. Keск, 
27. 

 
Тендерное предложение должно быть от-

правлено в городское Управление Силламяэ 
по почте к 27 сентября 2024 года не позднее 
9:55 по адресу: ул. Keск, 27, г. Силламяэ 
40231 или по электронной почте: linnavalit-
sus@sillamae.ee Предложение должно быть 
в запечатанном конверте с пометкой на 
конверте «отчуждение жилых помеще-
ний». 

 
Предложение должно включать: 
1) имя и место жительства или местона-

хождение участника тендера, а также личный 
идентификационный код или регистрацион-
ный код; 

2) согласие на участие в аукционе на объ-
явленных условиях; 

3) документы об уплате взноса за участие 

и залога (депозита); 
4) сумму предложения, выраженную сло-

вами; 
5) подпись подателя предложения; 
6) документ, подтверждающий полномочия 

представителя. 
 
К предложению участники должны при-

ложить следующие документы: 
1) копию документа, удостоверяющего 

личность, для юридических лиц - копию кар-
точки коммерческого регистра; 

2) копии платёжных поручений, подтвер-
ждающих перечисление платы за участие и 
залога (депозита) на расчётный счёт Силла-
мяэского городского Управления - 
EE772200001120046943 Swedbank или 
EE051010552021647003 в банке SEB. 

Залог (депозит) включён в продажную 
цену квартиры. Залог будет возвраён осталь-
ным участникам в течение трёх рабочих дней 
после подтверждения результатов аукциона 
городским Управлением Силламяэ. 

 
Договор купли-продажи заключается с 

победителем аукциона в течение одного ме-
сяца с момента объявления распоряжения 
городского Управления Силламяэ, подтвер-
ждающего результаты аукциона. Если договор 
купли-продажи не заключён, городское Управ-
ление объявляет процедуру аукциона закры-
той. 

 
Информация об условиях проведения аук-

циона жилых помещениях по тел. 392 5712. 
Для осмотра объекта продажи обращайтесь 

в учреждение социального попечительства 
«Сюгис», ул. Геологическая, 18 или тел. 5554 
3369. 
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Евгений АШИХМИН, фото «FC Flora» и из соцсетей

Спорт

В августе силламяэский 
клуб «Silla FC» завершил в 
Швеции своё дебютное вы-
ступление в предваритель-
ном турнире Лиги чемпио-
нов по футзалу. 
В подгруппе выступили че-

тыре команды, помимо эстон-
ской ещё и хозяева турнира, а 
также клубы из Азербайджана 
и Северной Ирландии. У на-
ших футболистов два пора-
жения и одна победа в этом 
раунде - над командой из Бел-
фаста. В основной турнир для 
дальнейшей борьбы за глав-
ный трофей Лиги чемпионов 
вышел шведский клуб. В ин-
тервью для СМИ менеджер 
силламяэского клуба Артём 
Машинистов назвал участие 
в предварительном раунде ев-
ропейского турнира ценным 
опытом, который «Silla FC» 

занесёт в копилку, и клуб сде-
лает правильные выводы на 
будущее. Он также подчерк-
нул, что организаторы турнира 
в Швеции провели соревно-
вания на высоком уровне. 
Наш клуб - действующий 

чемпион Эстонии по мини-
футболу, он обладатель и дру-
гих высоких титулов по итогам 
предыдущего сезона. В новом 
сезоне 2024/2025 задачи у фут-
зального клуба - выиграть Су-
перкубок Эстонии, этот важ-
ный матч с участием «Silla 
FC» состоится в октябре. Так-
же в октябре стартует чем-
пионат страны, в котором у 
клуба цель вновь занять первое 
место. Ещё цель - стать побе-
дителем в турнире за Кубок 
Эстонии. 
Впервые в этом сезоне клуб 

сформировал для тренировок 
детскую группу. Капитан 
команды «Silla FC» и тренер 
Антон Машинистов сообщил 
журналисту «СВ», что в этой 
группе занимается более 20 
юных спортсменов. 

Впервые в истории
Женская команда таллиннской «Флоры» стала по-

бедителем Балтийской лиги, обыграв в финальном 
матче, прошедшем в Латвии, футболисток команды 
«Рига». 
В составе столичной «Флоры» играла воспитанница 

силламяэского ФК «Дина» Марта Панова. Балтийскую 
лигу таллиннская «Флора» выиграла впервые в истории 
этого женского турнира. В финальном матче соперничества 
лучших женских команд стран Балтии Марта вышла на 
замену на 80-й минуте. Победу со счетом 2:1 таллиннский 
клуб одержал над рижанами в дополнительное время. 
В футбольном клубе «Дина» Марта начала заниматься, 

ещё будучи в младших классах. Сейчас 17-летняя девушка 
учится в одной из таллиннских гимназий в 11-м классе.  

«Sillа FC» 
поставил  
высокие цели

Марта Панова справа.
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